

EL ANCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salida de Palma, domingo, ocho mañana, y jueves, cinco t. Llegada á Ibiza, domingo, cuatro tarde, y miércoles, seis m. Llegada á Valencia, lunes y viernes, seis mañana. Salida de Valencia, martes y viernes, dos tarde. Llegada á Palma, miércoles, doce mañana, y sábado siete m. Salida directa de Palma para Mahon, sábado cinco tarde. Llegada directa á Palma de Mahon, jueves seis mañana.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7⁴⁵ mañana, 2, y 3³⁰ (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La-Puebla: 3 (mixto), 7⁴⁵ mañana, y 4⁵⁰ tarde.
De La-Puebla á Palma: 3³⁰ (mixto), 7⁴⁰ m., y 5¹⁵ t.
De La-Puebla á Manacor: 7⁴⁰ m., 2³⁰ y 5¹⁵ (mixto) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Juan de Capistrano, confesor, de la Orden de los Menores.

Los santos mártires Servando y German, en España junto á Cádiz, en el campo Ursoniano.

El martirio de San Teodoro, presbítero, en Antioquía de Siria.

San Pedro Pascual, obispo de Jaen y mártir, de la Orden de santa María de la Merced, redencion de cautivos, que padeció el día 6 de Diciembre, en Granada en España.

San Ignacio, obispo, en Constantinopla.

San Severino, obispo de Colonia y confesor, en Burdeos.

San Benito confesor, en el Poitou.

CULTOS.—Mañana jueves.—En el Hospital concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las siete, á las diez misa mayor. Por la tarde los actos de coro, al anochecer Rosario, oracion, estacion y la reserva, precedida de procesion y *Te-Deum*.

En San Francisco á las cinco y media de la mañana, durante la celebracion de una misa, se dará principio á la novena de las benditas Almas del Purgatorio, y por la noche, despues de la corona, se repetirá.

En San Juan á las siete de la mañana tambien empezará la misma novena, y se repetirá al anochecer, predicando D. Juan Ripoll.

En la Capilla del Real Palacio á las ocho y media despues de la devocion del mes de Octubre, se comenzará la novena de las Animas, celebrándose dos misas.

En San Jaime al anochecer igualmente se dará principio á la indicada novena, predicando D. Bernard Malas.

En Santa Catalina de Sena al anochecer despues de expuesta S. D. M. se rezará la tercera parte del Rosario y seguirá el mes de Octubre con sermon que dirá D. José Palou.

CORTE DE MARIA.—En las Miñonas, á la Virgen de la Soledad.

SECCION NACIONAL.

¡SALUD FORASTEROS!

Y en estos tiempos de cólera y aun en los que no lo son, lo mejor que os podemos desear es salud. Antes acostumbraban á decir ¡salud y pesetas! Ahora, ¿para qué queremos las pesetas? Para cojerlas con una mano y darlas con la otra á los gobiernos. Pues para eso no os las queremos desear. Porque no hay que hacerse ilusiones, amigos míos; los de los pueblos y los de las ciudades no somos más que administradores del Estado. Rabiamos de trabajar, comemos mal por ahorrar, y al final, todo se lo lleva el demonio, quiero decir el Gobierno.

Vosotros los que vivís en los pueblos y muchos de las ciudades que no os parais á estudiar las causas de esto, algunas veces os calabaceareis la cabeza, diciendo—pues señor si he cogido tanto; si en mi casa no se malgasta nada, por el contrario todos vamos á una ¿en qué consiste que no solamente no ahorramos nunca un cuarto, sino que ademá nos empeñamos?

Pues la razon es bien sencilla; y los que leais esto; ya no os cansaréis más en discurrir. ¿Pueden pagarse treinta reales como un duro? No. Pues si que os produce vuestro trabajo es un duro y el os pide 30 reales, es claro que no hay más remedio que empeñarse.

Y la cosa es clara, tan clara que no puede ser más. Hoy están las cosas preparadas de tal modo para deslumarnos, que no podemos dar un paso sin pagar.

Antes hacías una escritura de compra-venta y

pagabas el medio; ahora hay que abonar el tres por ciento del valor de lo que compras ó vendes.

A las herencias y legados de toda clase, se ha impuesto un adeudo tan elevado que es una cosa escandalosa.

Y escandaloso es, que un hijo que mirando por su casa ayuda á sus padres, contribuyendo á su manutencion y al ahorro, tenga que satisfacer al Erario, á la muerte de aquellos, una parte de los intereses que él ha contribuido á hacer y que le corresponden por derecho propio.

Pues bien, añadid á este impuesto de trasmision de derechos reales, la contribucion, ó sea ese cánón anual que se lleva la cuarta parte de las utilidades que se calculan, sin contar las eventualidades, y vendremos á parar en que en corto número de años el Estado hace suyos todos los bienes de España.

Aumentad á esto el exorbitante precio impuesto al papel sellado, los crecidos honorarios de los Registradores en las certificaciones de libertad de las fincas que aminoran el valor de estas y por último los sellos móviles, y convenceos de que no es posible guardar una peseta, sin que se la lleve el Gobierno.

Esto es lo que toca á los propietarios, que los industriales no está mejor. Las crecidas tarifas y cuotas que se imponen á la industria, hacen tambalear á la existente y morir la apenas nacida.

Y el comercio, dependiendo de la propiedad y de la industria, no cabe duda, que si estas andan mal; aquel tiene que estar perdido.

Y todavía nos queda el rabo por desollar. Los Consumos. Calamidad pública que mata más gente que el cólera, cercenando la racion del pobre hasta que sucumbe antes de hora.

Por eso, aun tenéis suerte los de los pueblos en que os los cobran directamente sin puertas, que así os economizais los sueldos de los empleados y las vejaciones de que aquí somos objeto. Sino, echaos cuenta del *gustico* que os dan, cuando venís á vernos, los registritos que os hacen los señores de las correas numeradas.

Es verdad que por eso no dejais de pagar ese odioso é injusto tributo, pero vosotros siquiera, podeis decir como aquella viuda, que saliendo á la Ribera con otra, á ver á sus maridos agarrotados y mirando que el cadáver del suyo estaba á la sombra y el de la otra al sol, exclamó: «Mal por mal, mejor está mi Pascual.»

Pero, ¿á que viene esto «Contribuyente»?—direis los forasteros. Vaya un saludo que nos haces. Pero tened un poco de paciencia; que en dos palabras voy á despachar. Os digo esto, porque no os hagan duelo los cuartos y os divirtais cuanto podais. Tan pobres habeis de estar de un modo como de otro; la peseta pues que cojais á gastarla; vosotros economizareis y el demonio se la llevará despues y se la comerá á vuestra salud.

¿No es esto un embrollo?

Pues ruede la bola. A correrlo todo.

En el teatro Principal hay una compañía de primera, como no se vé reunida en todo España. En Pignatelli, otra ecuestre, con caballos que no les falta más que hablar.

A divertirse pues y ¡salud forasteros!
(El Contribuyente.)

Tomamos de una correspondencia del *Correo Catalan* los siguientes párrafos:

«Los teatros han abierto sus puertas y, como sucede siempre, los espectáculos extranjeros se llevan la concurrencia más granada. La *high life*, el todo *Madrid*, esa buena sociedad que no quinsa más que en *s'amuser* por todo lo alto y aun por todo lo bajo especie de limo bizantino que fermenta en el ancho campo de las miserias públicas, y cuyas dispaciones reparten sus gustos entre los placeres sensuales y los oficios de los palafreneros ó de los mayores de diligencias; esa sociedad á quien el docto P. Mon no pudo acabar de sentar las costuras, porque los conservadores y los mestizos le arrojaron á empe-

lones del púlpito, tirando por tierra la sagrada cátedra, concurre en tropel á enterrar en las arcas de la *Judío* sus pingües recursos. Es la actriz de moda y aunque para verla hay que pagar las localidades á un precio exorbitante, en su teatro no se conoce la penuria, propia de un pueblo en que, como Madrid, hay veinte mil obreros sin trabajo, que se lamentan de la carestía del pan.

Así, en la sala donde la *canconista* francesa representa sus *vaudevilles* verdes, saturados de lujuria picante, brillan á los reflejos de las luces, el oro y las perlas, los diamantes de vividos destellos, la seda, el terciopelo, los encajes costosos, cuanto la locura humana ha inventado para ataviar á este cuerpo de barro, á quien el Crisóstomo llama «cadáver llevado por una alma.» Está visto que en nuestro desgraciado país los toros, el espectáculo brutal, y el teatro obsceno, el espectáculo demoníaco, no pierden sus bárbaras privanzas.

Por eso, mientras el populacho, por ir á los toros, es capaz de empeñar los colchones de su lecho, la buena sociedad, arruinada por sus insaciables sensualidades, es capaz de venderlos para exhibirse en los lugares donde comediantes de extrangis, desarrollan las costumbres de los burdeles y de los cotarros.

Méenos mal, aunque siempre sería malo, que sus dispaciones tuvieran por objeto rendir culto al arte verdadero, expresion pura de lo bello y de lo bueno; méenos mal, aunque siempre sería malo, si aun rindiendo culto á los extragos del gusto, consagrarán sus recursos á favorecer un espectáculo nacional, porque todo se quedaría en casa; pero dedicar sus prodigalidades á lo que no es arte sino extrago y *aínda mais* extrago extranjero, que se lleva á otros países la savia de nuestra riqueza, es el colmo de la imbecilidad humana y ¿por qué no decirlo? de la bobera española.

¿Ven nuestros compatriotas que esto suceda en ninguna parte? Nuestros artistas que los tenemos tambien y muy aventajados en géneros característicos de nuestra nacion, ¿hallan en otras estos ricos filones que explotan aquí los extrangeros, como si fuéramos un pueblo virgen é infantil, convertido en *anima vili* de sus ensayos? A fe que cuando algunos han ido á mostrar sus especialidades á otras naciones, han tenido que volverse á todo escape, socorridos por los cónsules y mendigando de puerta en puerta.

En ningun caso tiene derecho el arte verdadero, el culto de lo bello, á arruinar á nadie. Esos sueldos fabulosos que ganan toreros, comediantes y cantarines, son una verguenza del mundo civilizado, donde nunca faltan los pobres. En conciencia no pueden ni aun los mismos ricos disponer de lo superfluo en beneficio de los histriones y saltimbanquis, mientras se ven, huérfanas y desvalidas de proteccion, la pobreza laboriosa y honradas la ancianidad inerme, la niñez atrofiada por la falta de educacion, en una palabra, cuantos componen física y moralmente considerada, la inmensa clase de la humanidad doliente.

Mientras el teatro nacional perece, quizás en justo castigo de haberse convertido la escena en una especie de chamizo, perdidas todas sus honrosas tradiciones, la sociedad pudiente acude desolada á llevar sus riquezas á la *Tudic*, como se las llevó á sus dignas compañeras la *Celina Chaumont* y la *Bernhart*. Se preguntará: ¿Y qué clase de artista es la *Tudic*?

Y habrá que responder que no es artista, que es una cómica de la lengua, salida de un café cantante de Paris, trasplantada despues á un teatro ínfimo, el de la *Gaité*, y traída á España como si fuera una obra maestra. Cualquier gitana de Andalucía canta cien veces mejor que ella, con más sal, con más gracia y sin sus necias y alambicadas desenvolturas. Su repertorio es una docena de piezas de pacotilla, insulsas, frias, mal pergeñadas, escritas en caló frances, pero indecentes y verderonas como ellas solas. Ni es una diva, ni es una actriz, ni es una joya artística, ni el diablo que lo sueña; es una

carne que se desnuda y muestra á los apetitos brutales el contorno que inyecta los ojos, despidiendo el vaho lascivo que trastorna á las sensualidades decrepitas. Tal es *la artista* que tiene atolondrado al *todo Madrid*, y que para acabar de extraerle el oro que derrocha, canta *peleneras* con una gracia *gabacha* que, sino es fusilable, le anda muy cerca. De aquí al Bajo Imperio debe haber ya corta distancia. Somos españoles y tenemos que tomar parte en estos duelos nacionales que nos traen á la memoria nuestra decadencia.—Q.»

— Se ha cometido un robo sacrilego en la iglesia parroquial de Gondomar (Pontevedra), llevándose los ladrones cruces, coronas, un báculo y un cáliz, todo de plata, y otros objetos tambien de valor.

— Ha sido prohibida por el Sr. Obispo de Vich la lectura de los periódicos *La Democracia*, de Iguaada, y *La Federacion Iguadalina*.

— Habiendo llegado un alférez á un pueblecito de Francia, el Alcalde, que no hay que decir si será republicano, dispuso que se alojase en un convento de religiosas.

Pero el alférez, mejor educado que el Alcalde, sólo fué al convento para manifestar á la Superiora que permanecería en la posada.

— Una de las hijas de M. Eugenio Veuillot y sobrina carnal, por lo tanto, del gran publicista Luis Veuillot (q. e. g. e.), tomará el hábito de religiosa de la Congregacion de Nuestra Señora (Canonas regulares de San Agustín) el día 19 del presente mes.

En las esuelas de invitacion para la ceremonia se advierte que el sacerdote encargado del sermón será el elocuentísimo Sr. Obispo de Angers, Monseñor Freppel.

GACETILLA LOCAL.

Parece cosa resuelta ya, que, en el próximo domingo, último del mes de Octubre, la cofradía del Santísimo Rosario, canonicamente erigida en el convento de Santa Catalina de Sena, de esta ciudad, única comunidad religiosa del orden de Sto. Domingo existente en esta isla, saldrá en procesion para rezar públicamente, por las calles de Palma, el Santo Rosario, en cumplimiento de los deseos manifestados por la Santidad de Leon XIII en su memorable carta encíclica de 30 de Agosto último.

Confiamos que este solemne acto será digno remate de las concurridas y devotas procesiones que se han efectuado en los tres Domingos anteriores, y que todos los cofrades del Santo Rosario, y demas congregaciones religiosas mirarán como un deber suyo concurrir á tan solemne acto, para dar un público testimonio de su fe y piedad, y al mismo tiempo de amor y adhesion á las indicaciones emanadas de la suprema cátedra de Pedro, ocupada hoy por el sabio Pontífice Leon XIII.

Procuraremos enterar oportunamente á nuestros lectores de la hora en que deba salir la procesion, y carrera que habrá de recorrer.

Ayer en la iglesia de Santa Clara varias señoras dedicaron una solemne fiesta á Santa Ursula y á las 11.000 vírgenes que en dicho día derramaron su sangre por la fe de Jesucristo. A las diez, estando de manifiesto S. D. M., se cantó á toda orquesta la misa mayor, en cuyo ofertorio predicó D. Juan Barceló, rector del Colegio de la Sapiencia, quien pronunció un elocuente panegirico realzando el precioso lirio de la virginidad.

Despues de los divinos oficios un nutrido coro de niñas cantó una bella letrilla, música del presbítero D. Nicolas Bonnin, alusiva á la festividad, cuya obra revela mucho mérito artístico.

Por la tarde se repitió el antedicho cántico y el Santo Rosario por el expresado coro de niñas, y enseguida el presbítero D. Bartolomé Tolrá hizo un rato de meditacion, compuesta por él mismo al efecto.

En ambos actos asistió un numeroso gentío, especialmente, de señoritas que se precian en honrar anualmente á las esclarecidas heroínas de la virginidad, virtud apreciada por Dios.

Ayer tarde en el vapor *Bellver* salió para Barcelona nuestro querido amigo el poeta D. Ramon Picó y Campamar con su familia. Le despidieron en el muelle muchos de sus amigos y admiradores, manifestándole el vivo deseo que todos sentían de que sean más á menudo sus visitas á la dorada isla que le vió nacer.

El ÁNCORA para celebrar la venida del Sr. Picó ha creído conveniente publicar en la REVISTA su bellísima poesía titulada *Depressa*, que valió á nuestro ilustre compatriota *l'englantina d'or* en los últimos *Jochs Florals* de Barcelona.

Del 8 al 14 de Setiembre último ocurrieron en esta ciudad y su término 20 defunciones, á saber: 1 de disentería, 1 de enfermedad infecciosa, 2 de tisis, 11 de enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 10 de otras enfermedades, y 1 por accidente.

Los nacimientos en el intervalo indicado ascendieron á 34, de los cuales 16 eran varones y 18 hembras.

El censo de poblacion aumentó 8 individuos.

La Caja general ha satisfecho á los Ayuntamientos de Alayor, Algaida, Alaró, Alcudia, Buger, Campos, Llummayor, Manacor, Petra, Porreras, Santa María, Sanséllas, Santañy, Villafranca y Ciudadela los intereses devengados por sus depósitos procedentes de la tercera parte del 80 por 100 de propios hasta 30 de Junio próximo pasado.

Dícese que ha pasado á informe del Ministro de Hacienda un proyecto presentado por la Junta de obras del puerto de esta ciudad para emitir un empréstito de 500.000 pesetas por medio de obligaciones, con objeto de dar mayor impulso á las obras que se están verificando en el mismo.

Nuestro colega *El Isleño* ha oido asegurar que el día 31 del presente mes van á suspenderse las expresadas obras.

Sentiríamos vivamente que se llevase á cabo esta paralización, porque vendría á aumentar el número de obreros que ya se encuentran sin trabajo.

Ayer las oficinas de la Cancillería del consulado de Francia en estas islas, establecidas en la calle de la Concepcion, núm. 82, quedaron abiertas al público desde las doce de la mañana á las tres de la tarde.

Durante la tercera decena del mes de Julio último el Juzgado municipal del distrito de la Catedral inscribió en el registro civil 33 nacimientos, 24 niños y 9 niñas; y 19 fallecimientos, á saber: 9 solteros de ambos sexos, 7 casados de id., y 3 viudos id.

La Junta provincial de Sanidad acordó mantener las disposiciones anteriormente acordadas respecto á las procedencias del extranjero, y sujetar á cinco días de observacion las cabezas de ganado que se importen para el abastecimiento del consumo público.

El buque *Josefina* del Sr. Fuster ha sido el primero que ha fondeado en este puerto con cargamento de azúcar, sin pago de derechos de Aduana, aprovechándose de las disposiciones dictadas últimamente por el Ministerio de Ultramar (conforme á la autorizacion otorgada por las Cortes) declarando de cabotaje el comercio entre las Antillas y la Metrópoli. Esta ventaja contribuirá seguramente á abaratar dicho artículo de primera necesidad.

En treinta de Setiembre último existían en el Hospital provincial de esta ciudad sesenta y seis hombres enfermos, cincuenta y cinco mujeres, y sesenta y seis locos.

Además la Diputacion provincial paga la asistencia á treinta dementes, que están en curacion en el manicomio de San Baudilio de Barcelona.

Total de enfermos asilados: 217.

En el foso de la muralla están sufriendo observacion ochocientas cabezas de ganado lanar, que una vez en franquía abaratarán indudablemente el precio de la carne.

Por la Junta de Gobierno de la *Compañía Curtidora é Industrial* se ha acordado el pago de tres pesetas por accion á cuenta de beneficios del corriente ejercicio y se hará efectivo dicha cantidad todos los días laborables de doce á una de la mañana en las oficinas de aquella sociedad.

Los dos grandes cuadros que había en la fachada del santuario del Beato Alonso Rodriguez, en la falda del Castillo de Bellver, son obra de un hermano de la Compañía de Jesus recién terminados.

Hasta el día 15 de Noviembre próximo se admitirán demandas á la Exposicion universal de Amberes.

Ayer únicamente fondeó en la bahía de este puerto el laúd *Angela*, procedente de Ibiza, con carga variada, 40 pasajeros y ganado.

Se despacharon el jabeque *Libertad*, para Cette, con vino; el laúd *Juanito*, para Malgrat, con algarrobas, y los vapores *Bellver* y *Maria*, ambos para Barcelona, con carga y 75 y 40 pasajeros, respectivamente.

Por el Juez de Instruccion del partido de Manacor se anuncia para el día 8 de Noviembre próximo la subasta de las fincas enclavadas en el término de Felanitx, que á continuacion se expresan:

Otra pieza de tierra llamada *Son Contes* ó *S' Hort Colat*, viña y cultivo, de estension una cuarterada, dos cuarterones, ochenta y cuatro destres, equivalentes á ciento y una área, cuarenta y cinco centiáreas, justipreciada en ochocientas pesetas.

Otra llamada *Can Mel* ó *El Rosells*, plantada de almendras é higueras, de una cuarterada cincuenta destres, equivalentes á setenta y nueve áreas, noventa centiáreas, justipreciada en 1687 pesetas 27 céntimos.

Otra llamada *El Pou de la Coma*, con casa rústica, de una cuarterada ochenta y cinco destres, equivalentes á ochenta y seis áreas, once centiáreas, justipreciada en 3200 pesetas.

Otra llamada *La Viña-Vella*, de una cuarterada dos cuarterones y nueve destres, equivalentes á ciento ochenta áreas, trece centiáreas, justipreciada en 80 pesetas.

El *Semanario de Sóller*, inicia una honrosa campaña en favor del establecimiento de un Banco en Sóller, que facilite las operaciones comerciales y reporte á la localidad inmensos beneficios.

Cree que seria fácil la formacion de una sociedad con este objeto y al efecto hace un llamamiento á todas las clases para que salgan de la vergonzosa apatía en que viven y hagan algo en pro del país que es vió nacer y de la industria y comercio que bien lo necesitan.

Para el próximo domingo se ha anunciado la última corrida de novillos de muerte en la Plaza de toros de esta capital.

Leemos en *La Correspondencia*:

«Se nos dice que una señorita dedicada al arte coreográfico y que ha actuado hasta temporada última en el teatro Real, ha resuelto retirarse del siglo, y tomará en breve el hábito religioso en un convento de monjas de esta córte.»

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 21 á las 5 t.

Ha fallecido el general Pieltain.

El general Fajardo reemplaza al general Castillo en el gobierno general de Cuba.

Los católicos han obtenido el triunfo definitivo en las elecciones de Bélgica.

Los demócratas obtienen ventaja para la presidencia de los Estados-Unidos.

Bolsin: 60'00.

Madrid 21 á las 7 t.

Se desmiente que se proyecte una nueva emision de obligaciones dando en garantía las aduanas de Cuba.

Nada de empréstitos.

El Gobierno confía en el tratado con los Estados-Unidos y otras medidas que se logrará en un plazo racional para equilibrar la situacion de Cuba.

GRAMÁTICA

FRANCESA-ESPAÑOLA

para aprender segura y rápidamente á leer, hablar y escribir correctamente el frances,

POR

D. ÁNGEL MATHIEU,

ex-profesor de literatura francesa y ex-director del colegio CHARLEMAGNE en Lyon (Francia).

Se halla de venta en la imprenta de Pedro José Gelabert.

PRECIO: 6 PESETAS.

Los señores y familias que deseen aprovechar las lecciones del autor, naturalmente ventajosísimas para sus discípulos, pueden dirigirse calle de Arabi 21, entre-suelo, donde el mencionado Profesor tiene tres cursos, facultativamente diarios ó alternos, abiertos á las horas siguientes: de las doce á la una; de las tres á las cuatro; y de las cinco á las seis.

Dará tambien lecciones á domicilio.

4-3